



# Actividades mensuales más destacadas de las **AGENCIAS COMARCALES**

La **AGENCIA DE TORRELAVEGA** (Santander) ha proseguido el ciclo sobre fertilización de praderas, habiéndose celebrado hasta un total de 27 reuniones en los distintos pueblos de la comarca, divulgando al mismo tiempo los resultados obtenidos en las demostraciones de maíces híbridos establecidas en aquellas localidades durante el pasado año.

Se ha concertado el establecimiento de diez praderas artificiales en demostración, dirigidas por don Luis Miró Granada, de la Dirección General de Agricultura.

Durante los días 15 al 19 se ha celebrado un Cursillo de Formación Agropecuaria en la Hermandad de Torrelavega, al que han asistido 47 agricultores de las Hermandades vecinas. La Agencia ha participado en su organización y desarrollo efectuando dos demostraciones, cinco reuniones, una visita colectiva, proyección de películas y distribución de Hojas divulgadoras.

Como consecuencia de la campaña que se ha desarrollado sobre «necesidad de plantación de árboles frutales», realizada por la **AGENCIA DE CANTALAPIEDRA** (Salamanca), se ha formulado un pedido de 818 árboles para 57 agricultores de Cantalapiedra, Cantalpino, Villaflores y Palacios Rubios, y como consecuencia de las demostraciones realizadas sobre «apertura de hoyos», se ha efectuado la apertura de los 818 correspondientes a dichos árboles.

Se ha colaborado con el personal de la Hermandad de Cantalapiedra para efectuar el estudio económico de una explotación «tipo medio» de la zona.

La **AGENCIA DE MANZANARES** (Ciudad Real) ha logrado la puesta en marcha de un Centro Secundario de Inseminación Artificial en Manzanares. Venciendo los recelos iniciales, ya se han inseminado seis vacas de ganaderos, que se van convenciendo de la bondad del sistema al comprobar que se van quedando cubiertas todas las hembras inseminadas. Cuando se ratifique la calidad de las

crías obtenidas, no habrá ganadero que utilice otro método de reproducción y selección.

En el presente mes, en el bar de la Hermandad de Labradores y Ganaderos de esta localidad, lugar de reunión de la mayor parte de los agricultores, la **AGENCIA DE ALCAÑIZ** (Teruel) ha iniciado una serie de charlas-coloquios sobre temas agrícolas solicitados por los mismos agricultores. Estas reuniones han despertado gran interés, habiendo sido de 139 el número total de asistentes.

Durante la campaña realizada el pasado mes con la colaboración del Equipo Móvil, se solicitó de los agricultores de las diversas localidades información sobre los problemas más urgentes que les afectaran, a fin de procurar solución a los mismos.

Entre los agricultores de Calaceite ha despertado gran interés los resultados obtenidos con los tratamientos contra la «mosca del olivo», cuya divulgación se efectuó convenientemente en dicha localidad.

La **AGENCIA DE LIRIA** (Valencia), ante los daños causados en los olivares, desarrolló una campaña sobre tratamiento de la «mosca del olivo», en las localidades de Casinos, Olocau y Villamarchante, así como demostraciones de maquinaria para recoger aceituna. Se organizaron tres reuniones y dos demostraciones a las que asistieron 549 agricultores y se repartieron 360 publicaciones y se proyectaron tres películas. Con ello se ha conseguido que muchos agricultores se hallen dispuestos a realizar tratamientos el próximo año. La Hermandad de Labradores de Olocau tiene en estudio el realizar un tratamiento colectivo de todo el término municipal.

La **AGENCIA DE SEGORBE** (Castellón) gestionó en los Organismos oficiales de la provincia la concesión de dos sementales de cerda *Large-White*, para la Hermandad Sindical de Labradores de Altura, y dos sementales bovinos de raza holandesa para el Grupo Vaquero

de Jérica, los cuales les fueron concedidos en régimen de Parada Protegida.

Se preparan fórmulas de alimentación de ganado vacuno y gallinas; solicitadas por ganaderos de la comarca.

Se informa semanalmente a los Grupos de Vaqueros de la comarca de las cotizaciones del Mercado y Matadero de Valencia.

La **AGENCIA DE DAROCA** (Zaragoza) ha creado en el mes de diciembre una Bodega Cooperativa en la localidad de San Martín del Río (Teruel) y una sección de maquinaria en la Cooperativa del Campo de Santo Tomás de Aquino, de Daroca, habiéndose realizado ya la petición de un tractor y una trilladora.

El día 8 del citado mes se realizó en Daroca la presentación del S. E. A. a toda la comarca, con una reunión a la que acudieron autoridades locales y comarcales y agricultores representativos de toda la zona.

Igualmente ha colaborado con Cátedra Ambulante de S. F. de Paniza, celebrándose varias charlas y demostraciones.

La **AGENCIA DE BETANZOS** (La Coruña), y en colaboración con el Equipo Móvil, desarrolló una campaña sobre análisis de tierras y patata de siembra durante los días 1, 2, 3, 4 y 5; fueron celebradas dos demostraciones, nueve reuniones, y proyectados 24 documentales, con un total de asistentes de 1.071 agricultores; 1.040 separatas confeccionadas por la Agencia sobre patata y toma de muestras de tierra se distribuyeron entre los asistentes.

La **AGENCIA DE CASTROJERIZ** (Burgos), conjuntamente con la de Lerma y en colaboración con la Excm. Diputación de Burgos, ha llevado a cabo una intensa campaña sobre poda, abonado y tratamiento de frutales en la zona Norte de la provincia de Burgos.

Durante la campaña se realizaron 18 demostraciones sobre poda y tratamiento de invierno, asistiendo a las mismas 1.389 agricultores.

Asimismo se efectuaron 39 reuniones para explicar los siguientes temas:



Betanzos.—Reunión celebrada en la biblioteca del Instituto Laboral, en donde el Ayudante encargado explica a los ganaderos los cuidados y la alimentación para los terneros holandeses distribuidos por la Agencia.



Campo de ensayo de abonado en Castejón del Puente. Trazando las parcelas.

«Ventajas de la poda», «Plagas de los frutales», «Abonado de los frutales», «Actividades del Servicio de Extensión Agrícola» y «Ventajas de la cooperativa». Asistieron a las reuniones 3.126 agricultores.

Se distribuyeron 3.935 Hojas divulgadoras confeccionadas por dichas Agencias.

Como consecuencia de la divulgación realizada a través de los artículos titulados «La cría de ganado porcino» y «Alimentación del ganado porcino», publicados ambos en el semanario *Hermanidad*, el 28 de noviembre y el 5 de diciembre, respectivamente, se han dirigido por carta a esta Agencia 32 ganaderos y cuatro Secretarios de *Hermanidad* solicitando fórmulas de alimentación para el ganado porcino, habiendo facilitado en el mes de la fecha 160 fórmulas de alimentación para dicho ganado.

La **AGENCIA DE GÜIMAR** (Tenerife) ha terminado la campaña de poda de injerto de frutales iniciada el día 16 de noviembre. Se dieron 36 demostraciones, con asistencia de 784 agricultores, en las localidades de Barranco Hondo, Igueste, Arafo, Güimar, Ecobonal,

Fasnia, Arico Nuevo, Sabinita, Villa de Arico y El Río.

Intervinieron en las demostraciones dos podadores subvencionados por el Excmo. Cabildo Insular y cedidos por la C. O. S. A. a disposición de la Agencia.

La **AGENCIA DE PLASENCIA** (Cáceres), como consecuencia de una serie de visitas a un pinar infectado de oruga «procesionaria», sito en el pueblo de Mirabel, se celebró una reunión con los dirigentes del grupo de colonos propietarios de dicho pinar, y se realizaron cuatro demostraciones, habiéndose tratado en dicho término municipal 30 hectáreas de pinar, con un total de 10.500 árboles.

La **AGENCIA DE MORALEJA DEL VINO** (Zamora) ha llevado a cabo una campaña sobre elaboración de estiércol artificial y cooperación en seis pueblos de la zona, con la colaboración del Equipo Móvil número 1 del Servicio. Se han facilitado fórmulas de alimentación para cerdos de engorde y para un cerdo reproductor. Se ha facilitado la fórmula de alimentación para el destete prematuro de «tostones». En colaboración con el

Centro Coordinador de Bibliotecas de Zamora se ha establecido en la Agencia una «maleta viajera» para su lectura por los agricultores.

La **AGENCIA DE MOTILLA DEL PALANCAR** (Cuenca) ha intervenido semanalmente en las clases de adultos con charlas-coloquios en las localidades del Peral y Motilla del Palancar; en esta última y en los locales de la Agencia Comarcal se han organizado igualmente reuniones con grupos de agricultores, celebrándose ocho de estas reuniones con asistencia de 86 agricultores, encaminadas primordialmente a sugerir la conveniencia y facilidad de variar el sistema seguido para el cultivo de leguminosas, desterrando su arranque y permitiendo su siega con guadaña o maquinaria. Esta sugerencia está siendo acogida por todos los agricultores con gran interés, y por ello adaptando las labores de cultivo a esta práctica.

Ante la importancia de los daños causados por la «mosca blanca» en los agrios, la **AGENCIA DE TEROR** (Gran Canaria) ha organizado tres demostraciones realizadas por la Agencia sobre sus tratamientos sucesivos;

se han tratado 644 árboles en producción de fruta y 3.000 plantones de vivero injertados.

Para continuar la «emisión agrícola» que venía realizando la Agencia con Radio Las Palmas, se ha conseguido que el espacio requerido para tal emisión sea patrocinado por dos casas comerciales, quienes cederán diez minutos libres para nuestros temas.

Con miras a la mejora en la raza vacuna del país, y ante la concesión por el Excmo. Cabildo de un centro secundario de inseminación artificial para esta localidad, se han celebrado dos reuniones ante 60 agricultores, donde se expusieron las ventajas de este nuevo sistema (en la comarca) de propagación y mejora en la especie, con el fin de prevenir y suavizar la reacción contraria que el agricultor presenta ante esta innovación.

La **AGENCIA DE ARCOS DE LA FRONTERA** (Cádiz), con la colaboración del Instituto Nacional de Investigaciones Agronómicas, a través de la Estación de Olivicultura de Jaén, ha realizado una campaña sobre el olivo.

Se celebraron 10 reuniones de divulgación, con asistencia de 803 agricultores y 10 demos-



Campo de ensayo de abonado en Castejón del Puente. Esparciendo los abonos.

traciones de método de poda, a las que concurrieron otros 335.

Con intervención de especialistas de dicho Centro se podaron correctamente 5.000 árboles, distribuidos en 10 fincas. Se proyectaron 11 películas y se entregaron 1.920 publicaciones, 2.000 cartas circulares con calendario de los actos y 200 copias de la conferencia pronunciada por el Ingeniero Agrónomo don Alberto Arias Ruiz, en el cine Bachiller de esta localidad, el 12 de diciembre de 1959.

Por la **AGENCIA DE ALMACELLAS** (Lérida) se ha llevado a cabo una intensa campaña basada en los siguientes temas: «Tratamiento de invierno», «Marco de plantación» y «Abonado en frutales», en las localidades Alguaire, Alpicat, Alcarrás, Serós, Soses, Almacelletas y Torres de Segre. Asistieron 650 agricultores. Formularon 181 consultas. Árboles tratados como consecuencia de la campaña, 142.000.

La **AGENCIA DE TORRELAVEGA** (Santander) ha realizado una campaña de alimentación racional e higiene del ganado, en las poblaciones de San Antolín, Altel, Belianes, Montfalcó, San Martín de Maldá y Palau de Anglesola, en las que han asistido un total de 550 agricultores, habiéndose proyectado seis películas y distribuido 1.132 publicaciones.

También se llevó a cabo una campaña de abonado, variedades y plantación de árboles frutales, en las poblaciones de Tornabous, Ibars de Urgan, Villanueva de Bellpuig, Anglesola y Barbéns, asistiendo un total de 375 agricultores, habiéndose proyectado tres películas y distribuido 1.480 publicaciones.

La **AGENCIA DE LERMA** (Burgos), du-

rante los días 9, 10 y 11 del mes de diciembre llevó a cabo una campaña sobre poda, tratamiento de invierno contra plagas y abonado de los árboles frutales.

La realización de la misma corrió a cargo de las Agencias de Lerma y Castrojeriz, y la colaboración de la Excm. Diputación de Burgos y Cajas de Ahorro de la provincia.

Se reunieron a los agricultores de 32 localidades en nueve cabeceras de demostración. Los pueblos en los que se actuó pertenecían a los partidos judiciales de Briviesca y Villarcayo. Se realizaron 39 reuniones-coloquio y 18 demostraciones; se proyectaron 23 películas y se distribuyeron 5.405 Hojas divulgadoras. En el transcurso de la campaña se recorrieron 1.680 kilómetros.

La **AGENCIA DE ARANDA DE DUERO** (Burgos), en colaboración con el Frente de Juventudes, realizó una serie de reuniones que abarcó las localidades de Villanueva de Gumiel, Rubilla del Lago, Fuentecén, Baños de Valdearados, Fuentespina, Gumiel de Hizán y La Aguilera, y por intervención del Colegio de los Hermanos de la Sagrada Familia, de La Horra, tuvieron lugar otras dos en esta localidad. Se trató sobre construcción y propiedades del suelo, abonado, normas para plantación de viñedo y cooperación. Asistieron en total 1.809 agricultores.

La **AGENCIA DE SALDAÑA** (Palencia) ha desarrollado un cursillo sobre «mejora ganadera», en colaboración con la Cámara Oficial Sindical Agraria, Jefatura Provincial de Ganadería e Instituto Laboral, durante los días 9, 10, 11 y 12 del corriente mes de diciembre. A dicho cursillo asistieron agricultores y ganaderos de las diferentes localidades de la comarca.

